
Недавно судьба забросила
меня в Китай. До этого я
там не бывал никогда. 

Предыстория такова. В ноябре
2006 г. к врачам�ортопедам Волго�
градского областного госпиталя
ветеранов войн приехали из Пеки�
на представители крупной много�
профильной компании “Capit�
rans” («капитранс»). Руководство
этой компании заинтересовалось
технологическими разработками
и методами костнопластических
операций, которые применяют,
разрабатывают и патентуют вра�
чи�ортопеды нашего госпиталя
совместно с Волгоградским меду�
ниверситетом. Наибольший инте�
рес вызывали операции по нара�
щиванию и выпрямлению костей
ног и рук как для ликвидации по�
следствий различных травм, так и
в косметических целях, а также
технологии операций по устране�
нию шишек на больших пальцах
ног, то есть последствий попереч�
ного плоскостопия. Центр антро�
пометрической косметологии, ко�
торый действует на клинической
базе Волгоградского госпиталя,
известен по всему миру достиже�
ниями именно в этой области хи�
рургии.

“Capitrans” занимается строи�
тельным бизнесом, в том числе строит
«под ключ» разнообразные объекты
на территории Сибири и в ряде стран
Африки, предоставляет банковские
услуги. Она также владеет телесту�
дией, на которой сейчас создается
30�серийный телефильм о китайских
студентах в Москве 50�х гг. прошлого
века. Этот фильм основан на биогра�
фии бывшего посла Китая в Румынии,
который в 1950�е гг. окончил Москов�
ский энергетический институт, где
учился вместе с Ли Пэном, премьер�
министром Китая 1980�х � 1990�х гг.
Компанию, владеющую телесту�
дией, сейчас возглавляет сын этого
бывшего посла. 

В Волгограде китайским гостям
показали госпиталь и его пациен�
тов, которым сделаны различные
операции на руках и ногах. В Ме�
дицинском университете были на�
глядно продемонстрированы раз�
личные запатентованные разработ�
ки по ортопедической хирургии.
Всё это произвело на гостей глубо�

кое впечатление, и они приступили
к конкретным переговорам.

Оказалось, что в Китае присту�
пили к реализации 20�летней про�
граммы приватизации государст�
венных лечебных учреждений, но
так, чтобы не ухудшились условия
медицинского обслуживания на�
селения. В рамках программы
компания “Capitrans” приобрела
несколько больниц и крупный
госпиталь. На этой лечебной базе
было решено развивать и приме�
нять самые передовые медицин�
ские технологии. 

В Китае собственная ортопеди�
ческая хирургия развита очень
слабо, практически в зачаточном
состоянии. А Россия в этом плане
благодаря гению покойного Или�
зарова и его талантливых учени�
ков занимает самые передовые по�
зиции в мире. И мы, волгоград�
ские ортопеды, можем гордиться,
что в России, в свою очередь, вы�
рвались вперед во многом благо�
даря доктору медицинских наук,
заслуженному изобретателю РФ
М.Ф.Егорову.

Доктор Егоров скоропостижно
скончался в 2004 г. на 52�м году
жизни, но именно интерес к разра�
боткам, которые начал этот врач, и
привел в Волгоград китайскую де�
легацию. Переговоры с ними вели
соратники Егорова, которых ныне
возглавляет его ученик и продол�

жатель, кандидат медицинских
наук А.С.Баринов. Китайские гос�
ти хотели, чтобы к ним приехали
российские врачи для совместной
работы и обучения местных хи�
рургов. И они пригласили доктора
Баринова и меня, как менеджера�
организатора, в Китай для озна�
комления и продолжения перего�
воров. Поездка состоялась в янва�
ре 2007 г.

УПОИТЕЛЬНЫЙ ТОРГ

В Пекине нас встретила пред�
ставительница “Capitrans”, владе�
ющая русским языком, и посадила
в самолет, который через 40 минут
доставил нас в город Цзинань,
столицу провинции Шаньдун, где
находится госпиталь, который мы
должны были осмотреть; там же
проходили и переговоры с руко�
водством. Переговоры получи�
лись трудными и утомительными,
каждый день мы тратили на это не
менее 8 часов. Китайцы были
очень придирчивы, старались не
упустить никакую мелочь, а тор�
говались просто с упоением! Про�
явление упорства, ловкости и изо�
бретательности в торговле очень
престижно среди них. Вот они и
усердствовали, особенно почувст�
вовав недостаток нужного опыта у
нас. 

Но зато их радушие и госте�
приимство вне переговоров было
выше всяких похвал! Они стара�
лись угодить буквально во всем,
надарили нам много подарков,
пеклись о нашем отдыхе. Нас по�
селили в самой роскошной гости�
нице города, отвели каждому по
гигантскому номеру с гостиной�
прихожей и огромной ванной ком�
натой. На моей кровати можно
было свободно уложить человек
семь, и тесно бы не стало! 

Завтрак в гостиничном ресто�
ране � шведский стол, на котором в
изобилии представлены свеже�
приготовленные китайские дели�
катесы, а также японская и евро�
пейская кухни, любые, самые экзо�
тические овощи и фрукты, напит�
ки. Каждый вечер наши хозяева
возили нас ужинать в замечатель�
ные рестораны, где в отдельном ка�
бинете мы садились за круглый
вращающийся стол со множеством
блюд, соусов, приправ и напитков,

На снимке (справа налево): хозяин
госпиталя, член Совета директоров
«Капитранс» г�н Лю; директор Центра
антропометрической косметологии
и коррекции А.С. Баринов и автор.
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всё это следовало хотя бы попро�
бовать из вежливости.

Одно из блюд всегда было
«главным» и самым дорогим. Од�
нажды в морском ресторане таким
блюдом стал знаменитый трепанг,
морской огурец, точнее � океан�
ская голотурия. В Китае она це�
нится выше черной икры, стоит
очень дорого, ее зовут «морским
женьшэнем»! В другом «главным»
блюдом был какой�то редкостный
гриб, похожий формой на круг�
лую толстую котлету, а по вкусу
на отварную почку.

А однажды принесли «глав�
ное» блюдо, похожее на креветки.
Мы попробовали, запили знаме�
нитой китайской водкой из сорго
«Маотай», и тут нам сообщили,
что этот деликатес � коконы гусе�
ниц тутового шелкопряда! Китай�
ские друзья поедали их с удоволь�
ствием и аппетитом, а мы уже есть
как�то расхотели, ну разве что
водку…

Но если честно, китайская кух�
ня меня несколько разочаровала.

Возможно, я не сумел ее по до�
стоинству оценить. Ведь китай�
ская кухня � это плод искусства
кулинаров, созревавший в течение
тысячелетий. Недаром китайская
кухня завоевала весь мир. Умом я
это все понимаю. Но когда подали
знаменитую водку «Маотай», ока�
залось, что она хорошо пахнет, а
на вкус � посредственный домаш�
ний самогон. Утка по�пекински �
блюдо очень церемонное в приго�
товлении и поедании, но на вкус
ничего особенного, моя мама луч�
ше делает. Вареный карп пресен и
водянист, без приправ вообще не�
вкусен. Китайские пельмени кра�
сивы и разнообразны по начин�
кам, но наши � приятнее… Блюда
на столе сервируются очень кра�
сиво и аппетитно, бывает, что мя�
со по вкусу � как рыба, а овощи �
как мясо, это занятно, но не более. 

Китайцы охотно рассказывают
о своей кухне иностранцам, это их
любимая светская беседа. Я много
расспрашивал и выяснил, что
больше всего они ценят в кулина�
рии свежесть продуктов и пра�
вильный подбор блюд в зависимо�
сти от времени года, суток, а самое
главное � самочувствия организ�
ма. Китайцы, особенно состоя�
тельные, едой прежде всего стара�
ются тщательно поддерживать
равновесие и работоспособность
своего организма, то есть гармо�
нию Инь и Янь, а вкусовые радос�
ти можно получить либо через
приправы, а то и вовсе ими прене�
бречь пользы для… 

В таких беседах мы незаметно
перешли на китайскую медицину,

и тут я заметил, что китайские
друзья не скрывают своей иронии
по отношению к ней. Оказалось,
что в Китае обычная медицина во
все времена была платной, а тра�
диционная � бесплатной. Китай�
скую медицину преподают на кур�
сах медсестер, которых потом от�
правляют в сёла на фельдшерские
пункты. Крестьяне так бедны, что
не могут платить за лечение, по�
этому, когда захворают и придут к
фельдшеру, тот, поставив диагноз
по пульсу, велит родственникам
пациента собрать нужные травы и
каких�то насекомых с лягушками
и ящерицами в лесу и поле, сде�
лать соответствующие отвары и
мази, и самим лечить больного по
его, фельдшера, рецептам и инст�
рукциям, а там уж � как судьба вы�
везет.

Мне не хотелось вступать в по�
лемику с хозяевами. Им лучше
знать минусы и плюсы своей тра�
диционной медицины. Но для ле�
чения некоторых недугов она бес�
ценна. Вспомним хотя бы об игло�
укалывании…

Несколько раз нас водили в
торговые центры, товары там ле�
жали очень красиво и изобильно,
представлены все известнейшие
фирмы мира, но произведено все в
самом Китае, импорта практичес�
ки никакого. Очень интересны от�
делы речных и морских продук�
тов. Выбор гигантский. Например,
ракообразных столько видов, что
чувствуешь себя не в магазине, а в
зоомузее. Или огромные аквариу�
мы � водой наполнены на треть,
извиваются небольшие угри и
речные вьюны, стоят на дне очень
крупные черепахи, высунув голо�
вы на воздух, а у них на спинах
здоровенные лягушки.

Китай в то время усиленно го�
товился к Олимпиаде. Города, в
которых она должна была прохо�
дить, быстро обновлялись, строи�
лись замечательные дороги и зда�
ния. Центр Пекина просто потря�
сал ультрасовременной архитек�
турой и многоэтажными развязка�
ми своих автодорог.

СТАРЫЙ АРБАТ В ПЕКИНЕ

В последние сутки перед отле�
том домой нам устроили экскур�
сию по Пекину. Мы походили по
знаменитой торговой улице Ван�
фуцзин, похожей на наш москов�
ский Старый Арбат, там тоже
только пешеходное движение. А
вечером попали на площадь Тянь�
аньмэнь, самую большую площадь
мира. Сфотографировались у мав�
золея Мао Цзэдуна. Огромный
портрет Мао смотрит на людей со

стены древнего императорского
дворца. Но в учреждениях портре�
ты руководителей вывешивать за�
прещено.

Вообще пришлось наблюдать
много интересных парадоксов. Ру�
ководители компании, которая
нас принимала, все очень богатые
люди, долларовые миллионеры,
имеют по 2�3 роскошных автомо�
биля, которые очень любят водить
самолично. Весьма образованы,
хорошо владеют английским язы�
ком, много ездят по миру, но от�
пуск у них, как и у всех в Китае,
полторы недели. К тому же они
все члены Компартии, негативно
относятся к США, сожалеют, что
распался СССР как серьезный
противовес Америке. В то же вре�
мя их взрослые дети учатся, рабо�
тают, а часто и просто живут в той
же Америке, а их отцы сообщают
об этом с гордостью и удовольст�
вием. 

Нижестоящие служащие ведут
себя очень угодливо перед руково�
дителями, но начальник может
свободно посадить во время обеда
или ужина своего шофера, пере�
водчика или секретаршу за один
стол с собой. Узнав, что я бывший
член КПСС и даже был некоторое
время секретарем парторганиза�
ции смены на заводе, где раньше
работал, наши китайские хозяева
за совместным ужином с видимым
интересом поговорили на полити�
ческие темы. В ходе этого разгово�
ра они сказали, что видят преиму�
щества демократических свобод,
вроде тех, что имеют страны Запа�
да, но считают, что для Китая это
слишком рано. Как они вырази�
лись, Китай имел своего Горбаче�
ва в 1911 г. � им был первый прези�
дент Китайской Республики Сунь
Ятсен. Когда свергли императора,
провозгласили буржуазную кон�
ституцию, Китай тут же утонул в
пучине гражданской войны на 40
лет, чуть не исчезнув как государ�
ство. Этот опыт намертво засел в
сознании китайской элиты, поэто�
му стабильность общества для нее
� главная цель и средство разви�
тия страны. Тут они следуют заве�
ту Конфуция: «Управлять наро�
дом легко, если тщательно соблю�
дать ритуал…». То есть люди
должны видеть, что слова и дела
руководства не расходятся.

В общем, несмотря на неболь�
шой срок нашего пребывания,
впечатлений набралось столько,
что за один раз не опишешь…

Я побывал во многих странах
Европы и Азии, но только Китай
показался мне воистину другой
планетой, загадочной и притяга�
тельной…
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